



研究の現場から

日生海洋牧場空間計画 活動報告

東京大学公共政策大学院特任研究員 高田百合奈

日生の海洋牧場の空間計画をGoogleEarthを用いたwebコンテンツとして公開しました[<http://hinase.ijff.jp/>]。海洋牧場の構成だけでなく、アマモの分布の推移やインフラ情報なども重層表示して閲覧することができます。今後、日生の海洋牧場の周知に、この3Dマップコンテンツを活用できるのではないかと思っています。

また8月には、このコンテンツを利用して制作した3D動画のワークショップを開催しました。3Dマップに科学的情報を組み合わせて示したこれからの日生の姿を伝える内容の動画を、地元の中高生や生協の方々にお見せし、どのような情報が知りたいかなどの意見を頂きました。漁船に乗ってのアマモの種取り作業後のワークショップでしたが、動画を流すと全員注目し、ファシリテーターの杉崎氏の進行により、アンケートや意見出しに積極的に参加して



ワークショップの様子



webコンテンツ画像

頂けました。

このワークショップにより、追加すべき科学的知見や、ローカルナレッジを分析することができ、今後、専門家のご協力のもと情報取得し、動画に反映させていく方針です。また、昨年プランニングした2つの日生の海の未来のシナリオを3Dで表現した動画を、ブリティッシュコロンビア大学で制作して頂き、先日専門家である里海づくり研究会にお見せし、意見の聴取をする機会を得ることが出来ました。ここで得られたフィードバックも、今後動画に反映されることにより、専門家による科学的根拠と結びつけていきます。来年の1月頃、こちらの動画についてもワークショップを行い、ステークホルダーの問題意識や、映像に盛り込むべきローカルナレッジを調査していく予定です。

これらの3D映像を最終的に1つに取りまとめて、科学的知見とローカルナレッジを組み合わせた新しい科学を3D動画により表現することができ、合意形成の場で利用できるツールとなり得ると期待しています。

TOPICS

予告 事例研究・食品安全グループ: 第26回日本リスク研究学会の企画セッションを行います

事例研究・食品安全グループは、2013年11月17日(日)第26回日本リスク研究学会の企画セッションにて「食品中の放射性物質のリスクを巡る共同事実確認(JFF)の実践—異なるディシプリンを超えて」を行います。本セッションは、JFFに基づき、食品中の放射性物質のリスクを巡る

意思決定プロセスの課題を検討します。企画者が論点を発表・提示し、それに対して参加専門家が個々の専門的立場から見解を述べ、モデレーターが論点ごとに結論を整理します。これにより、専門家間に存在する「ファクト」やリスクへの対処に対するアプローチの違いを「協働」で明らかにし、政策のためのエビデンスのあり方を整理することを目的としています。



発行日:2013年11月1日

発行:東京大学公共政策大学院 ijFFプロジェクト

URL: <http://www.ijff.jp/>

e-mail: info@ijff.jp

TEL:03-5841-0955 FAX:03-5841-0956

情報発信中!

ijFF Blog
Integrating Joint Fact-Finding into Policy-Making Processes

スタッフブログ

ijFFウェブサイトでは、スタッフブログで研究メンバーによる調査の進捗やちょっとしたネタ、イベントのご案内などの最新情報を発信しています。ニュースレターと併せ、ijFFウェブサイトもどうぞよろしくおねがいします。

<http://blog.ijff.jp/>

ijFF NEWS LETTER

Vol.3

2013.Nov.発行

研究開発事業

共同事実確認手法を活用した政策形成過程の検討と実装

Integrating Joint Fact-Finding into Policy-Making Processes

(独)科学技術振興機構(JST)社会技術研究開発センター(RISTEX)「科学技術イノベーション政策のための科学」研究開発プログラム

JFFの社会実装に向けて

ijFFのこれから

研究代表者 東京大学公共政策大学院 特任准教授

松浦正浩

先日、市ヶ谷の科学技術振興機構にて、ijFFプロジェクトの成果と今後の計画を説明する機会がございました。これまで、現場でのアクションリサーチなどを通じて、調査研究を繰り返すことに力を置いてきました。しかし、本プロジェクトも残すところあと約1年。プロジェクト終了後も継続して「共同事実確認(JFF)」という考え方を実際の政策過程に埋め込んでいくために、次のステップを考える時期が来たのだろうと思います。

本プロジェクトとしては、第一に、JFFに関するガイドラインを打ち出していく予定です。プロジェクト開始当初は、JFFを一種の手法ととらえ、ステップ・バイ・ステップで手ほどきするマニュアルのようなガイドラインの策定を考えていました。しかし、既存の手法やプロセスの検討、そして現場の方々との交流を通じて、JFFを新たな手法として位置づけても、本プロジェクトの目指す「政策形成過程へのJFFの埋め込み」は実現しないだろうと判断しました。むしろ、メタな視点に立ち、対話や合意形成の手法を問わず、「政策形成過程における科学的情報の利用に関する原則・理念」としてJFFを位置づけ、その原則・理念を記述した簡潔なガイドラインを提示したいと思います。もちろん、原則論では現場の人々の心に響かないでしょうから、具体適用事例も同時に示したいと思います。



科学技術振興機構でのプロジェクト中間報告



第二に、政策形成プロセスをデザインする段階で介入することが、ijFFプロジェクトの目指す姿を実現する上で鍵ではないかと考えるようになりました。何らかの政策課題が存在したとき、行政担当者や市民社会組織などは、課題に対応するための段取り、すなわち政策形成プロセスを描くものです。最近では市民参加型の(サブ)プロセスがここで導入されることも多いでしょう。まさにこの段階で、プロセスをデザインする担当者が、JFFの原則・理念にしたがって、科学的情報と議論・意思決定の接続方法をデザインしてもらえるようになることが、ijFFの目指すところです。しかし残念ながら、プロセスデザインは、公に見えない場での政治駆け引きの材料となることも往々にしてあります(たとえば「誰を審議会委員に任命するか」という駆け引き)。そこで今後、政策プロセスをpublicに開かれた場でデザインする活動を行っていくことを考えています(NPO法人としての活動を準備中)。そして、その活動の中で、科学的情報との接続について意識的なデザインを心がけるとともに、JFFの原則を埋め込んでいなければと考えています。

これらの方針は、現場でのアクションリサーチでの大変貴重な経験を通じて獲得したふりかえり(reflection)に基づくものです。また、プロジェクトの終了後も、さまざまな現場に関わる実践者(実践的研究者)とのネットワークを大切にすることで、現場の課題を上記の活動にフィードバックすることを、常に心がけていきたいと思います。

